Н и НН в разных частях речи. 
НН  пишется

1) в прилагательных: 

· с суффиксами  -ЕНН-, -ОНН- (примеры: клюквенный, торжественный, операционный, сессионный); 
· образованных от существительных с основой на  Н (примеры: истинный, старинный);
· образованных от существительных на  -МЯ (примеры: временный, пламенный, семенной);
· в словах-исключениях: олов-янн-ый, дерев-янн-ый, стекл-янн-ый; 
2) в полных страдательных причастиях: 
·  с приставкой, кроме НЕ- (примеры: вы-читанная, про-смотренный, на-клеенный); 
· на  -ОВАННЫЙ,  -ЕВАННЫЙ (примеры: завоёванный, запломбированный); 
· с зависимыми словами (примеры: крашенная белой краской дверь, вязанная бабушкой шапочка);

· которые образованы от бесприставочных глаголов совершенного вида (примеры: бросить – брошенный, дать – данный, купить – купленный);
· в словах-исключениях: нежданный, негаданный, неслыханный, невиданный, нечаянный, деланный, желанный, медленный, священный.
3) в наречиях, образованных от прилагательных или причастий  с  НН (примеры: сонный – сонно, зачарованный – зачарованно). 
4) в существительных:

· образованных от существительных, если корень слова кончается на Н, а суффикс начинается с Н (примеры: бузин-ник, дружин-ник, полен-ниц-а); 

· образованных от прилагательных или причастий с НН (примеры: болезненный – болезненн-ость, туманный – туманн-ость).
Н пишется

1) в прилагательных: 

· с суффиксами  -АН-, -ЯН-, -ИН- (примеры: песч-ан-ый, полотн-ян-ый, воробь-ин-ый); 
· в слове-исключении: ветр-ен-ый; 

· в словах: румяный, юный, пряный,  рьяный, зелёный, синий, свиной; 
· примечание: в кратких прилагательных пишется столько же букв Н, сколько в полном прилагательном (примеры: пустынный – пустынна, юный – юны);
2) в кратких причастиях 

(примеры: убраны, снижена, собраны); 
3) в отглагольных прилагательных: 

· образованных от глаголов несовершенного вида без приставок, кроме НЕ,  и без зависимых слов (искл.: раненый); примеры: белёный, бешеный, неварёный,  калёный,   сушёный;
4) в наречиях, образованных от прилагательных или причастий с Н (примеры: бешеный – бешено, путаный – путано); 
5)  в существительных, образованных от слов с Н:  вареник – варёный;  ветреность, ветреник - ветреный; гостиница – гостиный; дровяник – дровяной; конопляник – конопляный; мудрёность – мудрёный; торфяник – торфяной; смышлёность – смышлёный. 
